

Vendredi 10 février 2023 :

Visite de la Chapelle Saint Joseph de la Grave

Une trentaine d'adhérents étaient réunis devant l'Hôtel-Dieu. Notre guide nous a proposé une visite passionnante de plus de 2h sur l'histoire de l'hôpital La Grave et sa chapelle.

Nous avons commencé par visiter l'Hôtel Dieu.

Près de l'entrée demeure un **"tour à bébés"**. Les bébés abandonnés étaient déposés dans la niche, la mère (ou quiconque apportait le bébé) sonnait, puis les religieuses faisaient tourner le tour pour récupérer le bébé tout en préservant l'anonymat du déposant (faute de quoi, on aurait comme auparavant retrouvé des cadavres de bébés dans la campagne environnante)



Nous sommes d'abord allés dans **La salle des Pèlerins.**

Bâtie en 1861 et appelée autrefois salle des pas-perdus, salle des Assemblées ou salle des Portraits (des Bienfaiteurs des Hospices), elle fut de tout temps une salle de réunion, de passage ou d'accueil.



Puis **La salle des Colonnes,**

qui servait de salle d'hospitalisation. Les colonnes ont été faites en 1858 avec des mâts de navires déclassés



Puis nous nous sommes dirigés vers **l'Hôpital de La Grave** en passant sur les bords de la Garonne.

L'hôpital de La Grave a subi de nombreuses transformations depuis son apparition dans les documents en 1197.

Devenu hôpital Saint-Sébastien au 14e siècle, il est alors réservé à **l'isolement des pestiférés**.

Au 17e siècle, il prend le nom d'Hôpital Général Saint-Joseph de La Grave et devint le lieu du **Grand Renfermement des mendiants et miséreux**, dont témoignent encore aujourd'hui les grandes cours carrées des 17e et 18e siècles.



Passage dans la **Cour Saint-Joseph**



Cour Saint-Vincent de Paul avec sa statue



Cour Sainte Monique

Enfin, aux 19e et 20e siècles s'installent les orphelinats et la médicalisation des services et de la gériatrie.

Acteur majeur de l'organisation de tout l'espace urbain du quartier Saint-Cyprien avec son voisin l'Hôtel-Dieu Saint-Jacques, l'Hôpital Saint-Joseph de La Grave représente le symbole de la genèse de la communauté de Santé toulousaine et de son histoire.

Puis nous nous sommes dirigés vers la **chapelle de La grave.**

Repère du quartier Saint-Cyprien, la chapelle a été bâtie au XVIIIe siècle sur un banc de gravier laissé par la Garonne, qui lui a donné son nom.

Elle a été reconstruite sur l'emplacement de l'ancienne chapelle de l'hôpital Sainte-Marie de la Daurade, en 1861 par l'architecte Delor qui la dote d'un plafond voûté à la « Philibert Delorme ».

Désaffectée en 1988, elle est restaurée en 1997 par les Amis de l'Hôtel-Dieu, avec l'aide des monuments historiques.

Au terme de **6 années de travaux de grande ampleur**, la chapelle Saint-Joseph de La Grave a rouvert ses portes au grand public le 17 septembre 2022, à l'occasion des Journées Européennes du Patrimoine.

Les importants travaux ont permis la sécurisation du bâtiment, la rénovation de la coupole, de la partie extérieure et de la chapelle.

Mais aussi la restauration des décors muraux en faux marbre, des peintures, des sculptures, des vitraux et du mobilier, la consolidation des charpentes, la reprise des voûtes et des plafonds, la mise aux normes de l'électricité, du chauffage, de l'éclairage...

Les sols et les décors peints ont été entièrement restaurés.

Pour éclairer les visiteurs, un parcours muséographique en douze étapes permettra de connaître et de comprendre l'histoire de cet édifice symbolique de Toulouse.

Tables tactiles, films ou encore exposition d'objets religieux, attendent les Toulousains sous le dôme de la chapelle Saint-Joseph.

Notre guide nous a fait des commentaires très approfondis. Nous sommes repartis heureux d'avoir appris tant de choses sur le patrimoine de Toulouse.